ARRENDIENDO SIG CON UEGO DE TRONOS GYSIG DESKTOP



Asociación gvSIG www.gvsig.com



APRENDIENDO SIG CON JUEGO DE TRONOS



Informació

www.gvsig.com

46002 Valencia, España Información general: <u>info@gvsig.com</u> Teléfono: (+34) 963516309 FAX: (+34) 901 021 995

Calle San Vicente Martir, 84 – 5°A,

Listas de distribución:

Existen diversas listas de distribución con el objeto de facilitar la comunicación entre todos los interesados en el proyecto gvSIG, tanto usuarios como desarrolladores.

http://www.gvsig.com/es/comunidad/listas-de-correo

Todos los nombres propios de programas, sistemas operativos, equipo hardware etc., que aparecen en este curso son marcas registradas de sus respectivas compañías u organizaciones.

Este documento se distribuye con la licencia Creative Commons Reconocimiento-CompartirIgual 3.0 Unported (<u>http://creativecommons.org/licenses/by-</u> <u>sa/3.0/deed.es</u>)

Juego de tronos (Game of Thrones en inglés) es una serie de televisión estadounidense de fantasía medieval, drama y aventuras creada por David Benioff y D. B. Weiss para la cadena HBO. Está basada en la serie de novelas Canción de hielo y fuego, del escritor estadounidense George R. R. Martin, cuyo primer libro se titula Juego de tronos. (Fuente: Wikipedia)



Índice

1	INTRODUCCIÓN	4
	1.1. Objetivo y material necesario	4
2	EJERCICIOS	5
	2.1. Añadir datos a un proyecto	5
	2.2. Tablas de atributos	7
	2.3. Herramientas de navegación	9
	2.4. Herramientas de selección	13
	2.5. Edición de tablas	18
	2.6. Hiperenlace y otras herramientas de información	22
	2.7. Añadir las coordenadas a una Tabla	27
	2.8. Calculadora de campos	28
	2.9. Exportar Vista a imagen	33
	2.10. Leyendas	34
	2.11. Etiquetado	38
	2.12. Edición gráfica	45
	2.13. Geoprocesamiento	50
	2.14. Mapas	. 55
	2.15. Instalación de complementos	60
3	EXTRA: MATERIAL ADICIONAL	.65
	3.1. Para usuarios	65
	3.2. Para comenzar a desarrollar	65
	3.3. Geoestadística	66



1 INTRODUCCIÓN

1.1. Objetivo y material necesario

Este libro recopila una serie de post con ejercicios prácticos publicados previamente en el <u>blog del proyecto gvSIG</u>.

Pretenden que, **sin conocimientos previos y mediante una serie de ejercicios prácticos, aprendamos a manejar un SIG**. Para hacer más ameno el aprendizaje vamos a utilizar una serie de capas relacionadas con el mundo de ficción de **Juego de Tronos**. Y como software utilizaremos **gvSIG Desktop**, un SIG libre utilizado en más de 160 países. Serán ejercicios muy sencillos y en los que iremos poco a poco profundizando en las herramientas fundamentales de un Sistema de Información Geográfica.

Podéis descargaros tanto los instaladores como las versiones portables de gvSIG Desktop para los distintos sistemas operativos en la <u>web de la Asociación gvSIG</u>. Si tenéis cualquier problema con la instalación o con el uso del software podéis utilizar la <u>lista de usuarios</u> para comunicaros con el resto de la comunidad y recibir su soporte.

Los datos que utilizaremos durante esta serie de ejercicios pueden ser <u>descargados</u> <u>de aquí</u>. Los escudos de cada una de las casas, que se utilizan en el ejercicio de hiperenlace, podéis descargarlos en un <u>fichero comprimido de aquí</u>.



2 EJERCICIOS

2.1. Añadir datos a un proyecto

En primer lugar abrimos nuestro gvSIG. Veremos la interfaz con los siguientes componentes:

<u>Archivo M</u> ostrar <u>M</u> apa <u>H</u> erramientas ⊻entana	Ayuda 1		
D 🖻 🛃 👒 🔮 🛠 🔼			
🥑 Gestor de proyecto	d' X		
Tipos de documentos			
	200		
Vista]		
1	Nuevo		
	Abrir		
	Denembras		
	Borrar		
	Propiedades		
- Propiedades de la sesión		4	
Nombre de la sesión: Sin título			
Guardado en:			
Pecha de creación: 124eb-2013	Description of the later		
	Propiedades		
i 5			

- 1. Barra de menús.
- 2. Barra de botones.
- 3. Gestor de proyecto. Permite gestionar todos los documentos que componen un proyecto.
- 4. Espacio de trabajo. En este espacio podremos tener abiertos los distintos documentos de un proyecto y trabajando con ellos.
- 5. Barra de estado. Espacio destinado a dar información al usuario.

El documento que nos interesa es el llamado "Vista". Permite trabajar con datos gráficos. En una Vista la información geográfica se representa como un conjunto de capas.

Como por defecto el documento "Vista" está seleccionado (está como iluminado) tan sólo debemos pulsar el botón "Nuevo" y nos aparecerá una nueva Vista. Maximizamos la ventana.

Ahora **vamos a añadir capas a nuestra Vista**. Para eso simplemente debemos pulsar el botón de "Añadir capa", que podemos encontrar en el menú "Vista" o en el botón:





...se abre una ventana con distintas pestañas, que no son más que las distintas fuentes de información cartográfica posibles (nosotros nos centraremos en la primera, "Archivo").

🕲 🗉 Añadir capa	
Archivo \WMS \WCS \WFS \WMTS \GeoDB \OSM \PostGIS Raster)
	Añadir
	Propiedades

Vamos a pulsar el botón "Añadir" para cargar nuestra primera capa. Para ello vamos a buscarla en nuestra carpeta de datos, seleccionando el fichero "Land.shp". Este fichero (podéis comprobarlo desde un navegador de archivos) viene acompañado de uno llamado "Land.gvsleg" que contiene una leyenda predefinida. Por tanto se cargará de color verde y sin fondo (ya veremos en otro ejercicio como cambiar una leyenda). Representa la zona de tierra conocida de Juego de Tronos. En la parte izquierda (llamada tabla de contenidos) de la Vista veréis como aparece el nombre de la capa con su leyenda.

Pulsando sobre el nombre de la capa con el botón derecho nos aparecerá un menú contextual que incluye la opción "**Añadir a localizador**". La seleccionamos y vemos que la misma capa aparece en el cuadro inferior izquierdo. El localizador mostrará en un rectángulo rojo el área visible de la Vista.

Ahora que ya sabemos añadir capas vamos a añadir la capa Islands, Landscape, Lakes, y Rivers. Arrastrando y soltando cada una de las capas en la Tabla de contenidos podemos cambiar su orden de visualización. Con esto **ya tendríamos un mapa físico de Juego de Tronos**.

Por último vamos a **cambiar el color de fondo de la Vista** de blanco a un tono azulado, lo que nos permitirá identificarlo visualmente como mar. En el menú "Vista" seleccionamos la opción "Propiedades". En la nueva ventana que se abre veremos que hay una opción que nos permite cambiar el color de fondo.

El resultado final será similar al siguiente:





2.2. Tablas de atributos

Vamos a ver **cómo abrir la tabla de atributos de una capa**.

En primer lugar abrimos nuestro proyecto, que guardamos tras finalizar el primer ejercicio. A continuación vamos a añadir una nueva capa (tal y como vimos en ese primer ejercicio), denominada "Political" y que contiene los distintos reinos del continente de "Westeros", también conocido por "Siete Reinos". La nueva capa tiene una leyenda que la muestra sin relleno y con una línea de borde de color negro y más grueso.

Para **ver la información alfanumérica** que contiene esta capa pulsamos con el botón derecho sobre el nombre de la capa en la denominada Tabla de Contenidos. Se abrirá un menú en el que debemos seleccionar la opción "**Tabla de atributos**".



🌖 Vista: Sin	título - 1	f d' 🗵
Polit	Comenzar edición	
River	cambio de nombre	2 Charles and
🖨 🗹 📕 Land	^s Tabla de atributos	
n	c Zoom a la capa	a
s s	t Eliminar capa	
🕀 🗹 🎽 Lake	s Recargar	S ANN
🕒 🗹 🥻 Islan	Ver errores	Liv N P 3
	Colocar delante	My have have
	Copiar	
	Cortar	and the second sec
	Pegar	· · ··································
	🔁 Exportar a	in the set
	Añadir a Localizador	
	💐 Anadir capa	
	📥 Propiedades	The the
2		a company of the
		A Anna and a star
		S S hanning ? " { }
		and the second second

La tabla de atributos nos muestra la información sobre la división política del continente, con el nombre de los distintos territorios y sus casas gobernantes:

۲ 🌖	Tabla	a de atrib	utos: Political - 1	4 Q (×	
Pol		id	name	ClaimedBy		
	1 1 New		New Gift	Night's Watch		
2 2		2	Riverlands	Tully		
- 11	3	3		Wildlings		
- 11	4	4	Bran's Gift	Night's Watch		
- 11	5	5	The North	Stark		
6 6 Th		6	The Iron Islands	Greyjoy		
7 70		7	Dorne	Martell		
8 8		8	Stormlands	Baratheon		
- 11	9	9	The Vale	Arryn		
- 11	10	10	The Westerlands	Lannister		
- 11	11	11	Crownsland	Targaryen		
- 11	12 12		The Reach	Tyrell		
••	0 / 12 Total registros seleccionados.					

Las regiones son Dorne, Stormlands (Tierra de la Tormenta), The Reach (El Dominio), Crownsland (Tierra de la Corona), The Westerlands (Tierras del Oeste), The Vale (El Valle de Arryn) y Riverlands (Tierra de los Ríos). Completan los territorios del continente The Iron Islands (Las Islas del Hierro), The North (El Norte), las zonas New Gift y Bran's Gift de la Guardia de la Noche y el área de más



allá del muro. En otro ejercicio veremos cómo editar esta tabla y completarla con las casas gobernantes en distintos momentos de la saga.

Algo importante que debemos saber es que **la tabla de atributos y la capa con** elementos gráficos son dos formas de ver la misma información. Cada fila de la tabla se corresponde con una geometría (línea, punto o polígono según el caso de la capa). Una forma muy gráfica de ver esto es seleccionando un elemento en la Tabla de atributos; para ello debemos hacer click sobre la línea que queramos seleccionar. De forma automática se selecciona también la geometría que le corresponde.

Por ejemplo si selecciono la línea de la región The North, obtendré esta selección gráfica:



Podéis ir seleccionando las distintas líneas de la Tabla y ver su correspondencia en la cartografía. Y si queréis eliminar cualquier selección debéis utilizar la opción de "Limpiar" del menú "Selección" o su botón correspondiente:

2.3. Herramientas de navegación

Cuando hablamos de herramientas de navegación nos referimos a aquellas que nos van a permitir recorrer la cartografía y aquí entran desde los típicos zooms para acercar y alejar la imagen (es decir, para cambiar su escala de visualización) a otras herramientas más elaboradas.

En este ejercicio veremos estas herramientas, deteniéndonos en aquellas menos conocidas y, sin embargo, muy útiles.

Las herramientas de navegación se agrupan en el menú Vista, submenú Navegación, estando también disponibles como botones.



🖑 💥 🙀 🔍 🤍 🥮 🔍 📿 📑

Ω

No vamos a entrar en detalle en el funcionamiento de las herramientas básicas porque son muy intuitivas y su uso es similar al de otras aplicaciones gráficas. Por orden de aparición en la barra de botones tenemos las herramientas básicas de navegación: desplazamiento, botones para acercar y alejar el área de visualización, zoom a la extensión máxima que ocupa la cartografía, volver a un encuadre anterior, mostrar la extensión máxima de los elementos seleccionados, y tres herramientas más avanzadas o de uso menos común: gestor de encuadres, centrar la Vista sobre un punto y localizador por atributo. Aprender a manejar las herramientas básicas es tan sencillo como pulsar cada una de ellas e interactuar con la Vista, por lo que no vamos a ir directamente al resto de herramientas comentadas.

Antes de empezar, abrir el último proyecto guardado como resultado del ejercicio anterior.

Lo primero que haremos es añadir dos nuevas capas (revisa el primer ejercicio si tienes dudas): "Wall" y "Locations". Ya tenemos el muro y localizaciones importantes (ciudades, castillos,...) en nuestro proyecto.



Si pulsamos con el botón secundario del ratón sobre la capa "Wall" y seleccionamos "**Zoom a la capa**" nos llevará a la extensión máxima que ocupa el muro.





Si os habéis fijado, la capa "Locations" ha cambiado su simbología a este nivel de zoom; gvSIG permite hacer este tipo de leyendas cambiantes en función de la escala.

Ahora vamos a utilizar la herramienta de "**Localizador por atributo**", que podéis encontrar en el menú "Vista/Navegación/Localizador por atributo" o en su botón correspondiente.

0

Esta herramienta permite centrar la Vista en el elemento o elementos de una capa que tengan un determinado atributo. En nuestro caso vamos a utilizarlo para visitar algunas localizaciones destacadas de Juego de Tronos. Al seleccionar esta herramienta se nos abrirá una nueva ventana en la que podemos seleccionar mediante desplegables la capa, el campo y el valor que queremos localizar.



😣 Localizador por atributo							
Capa:	Locations 👻						
Campo:	name 👻						
Valor:	Winterfell 👻						
	Ir Cerrar						

Podemos localizar, por ejemplo "Winterfell".

Otra herramienta de navegación poco conocida y muy útil es el "**Gestor de encuadres**", que permite guardar un encuadre a una determinada zona de la Vista con el fin de volver a él en cualquier momento.

Esta herramientas está disponible desde el menú "*Vista/Navegación/Gestor de encuadres*" y en su botón correspondiente.

Nos abrirá una nueva ventana, en la que podemos dar un nombre al encuadre que queramos guardar y pulsando "Guardar" lo añadirá a la lista de encuadres favoritos. Como estamos en "Winterfell", vamos a guardar este encuadre. Ahora repetimos la acción de "Zoom a la capa" con la capa de "Wall" y guardamos un nuevo encuadre. Podéis guardar tantos encuadres como queráis. Si habéis seguido correctamente los pasos tendréis algo así:





Ahora cada vez que queráis ir a uno de estos encuadres no tenéis más que pulsar el botón de "Gestor de encuadres" para que aparezca esta ventana. Seleccionar del listado el encuadre al que queréis navegar y pulsar el botón "Seleccionar".

Con esta herramienta acabamos este vistazo rápido a las herramientas de navegación. Ya podéis recorrer y explorar vuestro mapa de Juego de Tronos.

2.4. Herramientas de selección

En todo SIG son muy importantes las herramientas de selección, entre otras cosas porque hay muchas herramientas que se ejecutan sobre los elementos seleccionados. Además pueden servirnos para localizar fácilmente elementos con determinadas características.

Recordad, como vimos en el ejercicio de Tablas, que cuando seleccionamos elementos de una capa, también se seleccionan en su tabla de atributos (y viceversa).

Las herramientas de selección se pueden encontrar en el menú "Selección" o en su correspondiente barra de botones:



El mayor número de herramientas de selección son gráficas y su funcionamiento es similar (y muy sencillo). Vamos a explicar este funcionamiento y os animamos a que vayáis probando las distintas **herramientas de selección gráfica**.

Para aplicar la mayoría de las herramientas de selección gráfica se debe hacer clic con el botón primario del ratón sobre el punto de inicio de la selección, arrastrar y soltar para finalizar la selección. En el caso de la selección por polígono, por ejemplo, se hace clic en cada vértice del polígono y doble clic para finalizar la selección. Y en el caso de la selección simple sólo se necesita hacer un clic sobre el elemento a seleccionar.

Para **agregar entidades a una selección existente**, se debe mantener presionada la tecla "*Control*" mientras se seleccionan entidades. Para quitar una o más entidades de una selección de varias entidades, se debe mantener presionada la tecla "*Control*" y hacer clic en ellas. Los elementos seleccionados se muestran de color amarillo.

¿Lo habéis probado ya?

Bien, pues vamos a ver con mayor detalle las herramientas de selección no gráfica. Antes de empezar abrir vuestro proyecto de "Juego de Tronos"...

Selección por atributos

Esta herramienta se encuentra en el menú "Selección/Selección por atributos" o en su botón correspondiente:



 \mathbf{A}

Permite seleccionar entidades mediante una consulta de atributos.

La interfaz es la siguiente:

_Selection_by_attri	butes (arboles)	- X
Filtro de Tabla		
Campos: grupo planta castellano GEOMETRY	2 = != Da < > <= And Or Not Borrar texto	te Celtis australis Celtis australis Celtis laevigata Celtis occidentalis Cercis chiransis Cercis chiransis Cercis strum Chamaerops humilis Chamaerops humilis Citrus aurantium Cupressocyparis ley
planta = 'Citrus auran	tium'	Nuevo conjunto Añadir al conjunto Seleccionar del conjunto

- 1. Campos. Listado de campos de atributos de la capa. Al hacer doble clic en un campo lo incorpora a la consulta de selección.
- 2. Operadores lógicos. Permite insertar, pulsando sobre ellos, una expresión lógica a la consulta.
- 3. Valores conocidos. Muestra una lista con los distintos valores que toma el campo seleccionado. Al hacer doble clic sobre un valor lo incorpora a la consulta.
- 4. Consulta. Espacio donde se va representando la consulta a ejecutar. Permite escribirla directamente.
- 5. Opciones de selección.
 - Nuevo conjunto. Crea una selección nueva.
 - Añadir al conjunto. Añade a la selección ya existente el resultado de la nueva consulta.
 - Seleccionar del conjunto. Crea una selección de lo seleccionado. Realiza la consulta sobre los elementos previamente seleccionados y no sobre toda la capa.



Ahora vamos a aplicar la herramienta de "Selección por atributo" para seleccionar todos los castillos de nuestra cartografía. Para ello ponemos activa la capa "Locations" (hacemos clic sobre ella y su nombre se pondrá en negrita). Lanzamos la herramienta de "Selección por atributo" y realizamos la siguiente consulta: "type" = 'Castle'

🥠 Vista: Sin título - 1						
Locations	🥑 Selección por atributos (Locations) 🖉 🗹 🗹 Filtro de Tabla					
Political Political Rivers Candscape Cardscape Cards Card Cards Card Cards Card Card Card Card Cards Card Cards Cards Cards Ca	Campos: 					
	type = 'Castle' Nuevo conjunto Añadir al conjunto Seleccionar del conjunto	•				

Al pulsar el botón de "Nuevo conjunto" nos seleccionará todos los castillos de la capa. Ahora ya podemos consultar la tabla de atributos de la capa para comprobarlo (como vimos en el ejercicio "Tablas") o navegar por la Vista para ver la ubicación de estos castillos (como vimos en el ejercicio "Herramientas de navegación").

Selección por capa

Esta herramienta está disponible desde el menú "*Selección/Selección por capa"* y en su botón correspondiente:

Permite seleccionar elementos de una capa en función de su relación espacial con elementos de otra capa.

La interfaz es la siguiente:



😣 Selección por capa	
Seleccionar de las capas activas los elementos q	Nuevo conjunto 3
sean iguales a 1 -	Añadir al conjunto
Elementos seleccionados de la capa	Seleccionar del conjunto
barrio2 -	Cancelar

1. Seleccionar de las capas activas los elementos q...Desplegable que permite indicar el método de selección.

sean iguales a	-
sean iguales a	
sean disjuntos a	
Intersecten con	
toquen	
Crucen con	
Contengan	
Estén contenidos en	
Se superponen a	

- Elementos seleccionados de la capa. Permite seleccionar mediante un desplegable la capa con la que se va a hacer la relación espacial. Essa capa debe tener seleccionados los elementos que queramos se tengan en cuenta. Si queremos que la relación espacial sea sobre toda la capa...deberemos tener seleccionados todos los elementos de esa capa.
- 3. Opciones de selección. Similares a las de "Selección por atributos".

Vamos a hacer un ejercicio consistente en seleccionar todos los elementos de la capa de localizaciones ("Locations") ubicados en el reino de las Tierras del Oeste ("The Westerlands"). Para ello activamos la capa "Political" que cotiene los distintos reinos de Juego de Tronos y utilizando la herramienta de "Selección por atributos" realizamos la siguiente consulta: name = 'The Westerlands'

También podríamos haber seleccionado el polígono gráficamente, pero así repasamos la herramienta que acabamos de conocer. El resultado será:





Ya tenemos el elemento seleccionado de nuestra capa de referencia. Ahora activamos la capa "Locations" y pulsamos la herramienta de "Selección por capa". En la ventana que nos abre indicamos lo siguiente:

🥩 Vista: Sin título -		
🖃 🗹 🎽 Locations 🛛	Selección por capa	
e-V Awall	Seleccionar de las capas activas los elementos que:	Nuevo conjunto
Political	Estén contenidos en 👻	Añadir al conjunto
Rivers	Elementos seleccionados de la capa:	Seleccionar del conjunto
🖨 🔽 📕 Landscape	Political	Cancelar
forest mountai		

Pulsamos el botón "Nuevo conjunto" y como resultado nos seleccionará todas las localizaciones contenidas en "The Westerlands":





2.5. Edición de tablas

Con este ejercicio comenzamos a revisar las **herramientas de edición alfanumérica**. Partiendo de la capa "Political" que contiene los reinos del continente denominado "Westeros" o "Los Siete Reinos" **vamos a completar la información alfanumérica original** con la frase de la casa reinante y dos campos que nos servirán para ver (en un siguiente ejercicio) como funciona la herramienta de "Hiperenlace".

¿Preparados?

Una vez abierto nuestro proyecto, activamos la capa "Political" y abrimos su tabla de atributos, tal y como vimos en el ejercicio "Tablas". Esta tabla de atributos tiene 3 campos: id, name (nombre del reino) y ClaimedBy (Casa dominante). Es el momento de comenzar la edición y añadir 3 campos adicionales.

Para comenzar la edición vamos al menú "Tabla/Comenzar edición" o pulsamos el botón correspondiente:

Si tenéis la Vista visible veréis que el nombre de la capa ("Political") se ha puesto de color rojo, lo que nos indica que está en edición.



🌖 Vista: Sin título - 1	 000000 5 Tá	abla de atr	ibutos: Po	litical - 1 🛞	
Enterna Locations		id	name	ClaimedBy	
🖶 🗹 🎽 Wall	1	1	New Gift Biverlands	Night's W	
Political	3	3	Tivenanus	Wildlings	
	4	4	Bran's Gift The North	Night's W Stark	
	6	6	The Iron I	Greyjoy	
🖻 🗹 👗 Landscape	8	8	Stormlands	Baratheon	
forest mountain	9	9	The Vale	Arryn	
steppe	11	11	Crownsland	Targaryen	
E Lakes	12	12	The Reach	Tyrell	

Vamos a añadir las 3 columnas, una a una. Hay varias formas de hacer esto, vamos a ver la más sencilla, utilizando la herramienta del menú "Tabla/Añadir columna" o su botón correspondiente:

Al pulsar el botón nos aparecerá una nueva ventana que nos pide definir: el nombre del campo, el tipo, el tamaño (número de caracteres permitidos), precisión (sólo para campos de tipo numérico) y valor por defecto (este es opcional, si no ponemos nada las celdas aparecen vacías).

Nombre del campo	Words
Тіро	String 👻
Tamaño	50
Precisión	
Valor por defecto	

Los valores de los 3 campos nuevos a crear serán:

- Nombre: Words, Tipo: String, Tamaño: 50
- Nombre: Shield, Tipo: String, Tamaño: 100
- Nombre: Web, Tipo: String, Tamaño: 100

Una vez añadidos los 3 campos nuestra tabla quedará así:



id name ClaimedBy Words	Shield	Web
1 1 New Gift Night's W		
2 2 Riverlands Tully		
3 3 Wildlings		
4 4 Bran's Gift Night's W		
5 5 The North Stark		
6 6 The Iron I Greyjoy		
7 7 Dorne Martell		
8 8 Stormlands Baratheon		
9 9 The Vale Arryn		
10 10 The West Lannister		
11 11 Crownsland Targaryen		
12 12 The Reach Tyrell		

Ahora ya podemos pasar a rellenar con valores las celdas de cada uno de ellos. Para ello basta con hacer doble clic en la celda en la que queremos añadir datos y comenzar a escribir. Con este procedimiento vamos rellenando cada una de las celdas.

Para el campo "Words" añadiremos las siguientes frases para cada una de las Casas Reinantes:

- Tully: "Family, Duty, Honor"
- Stark: "Winter is Coming"
- Greyhoy: "What Is Dead May Never Die"
- Martell: "Unbowed, Unbent, Unbroken"
- Baratheon: "Ours is the Fury"
- Arryn: "As High as Honor"
- Lannister: "A Lannister Always Pays His Debts"
- Targaryen: "Fire and Blood"
- Tyrell: "Growing Strong"

El resultado debe ser similar a este:



	id	name	ClaimedBy	Words	Shield	Web
1	1	New Gift	Night's W			
2	2	Riverlands	Tully	Family, Duty, Honor		
3	3		Wildlings			
4	4	Bran's Gift	Night's W			
5	5	The North	Stark	Winter is Coming		
6	6	The Iron I	Greyjoy	What Is Dead May Never Die		
7	7	Dorne	Martell	Unbowed, Unbent, Unbroken		
8	8	Stormlands	Baratheon	Ours is the Fury		
9	9	The Vale	Arryn	As High as Honor		
10	10	The West	Lannister	A Lannister Always Pays His Debts		
11	11	Crownsland	Targaryen	Fire and Blood		
12	12	The Reach	Tyrell	Growing Strong		

Como hemos comentado los otros dos campos los trabajaremos en un siguiente ejercicio relacionado con los hiperenlaces. Por tanto finalizamos la edición de la tabla en el menú "Tabla/Terminar edición" o en su botón correspondiente:

Antes de finalizar es importante comentar que hay una herramienta que nos permite **editar los valores alfanuméricos de los elementos de una capa desde la misma Vista**. En ocasiones esto nos puede ahorrar tiempo en nuestras tareas de actualización de datos.

Para probarla, desde nuestra Vista y con la capa "Political" activada, pulsamos el botón "Editor de atributos":

Para usarla vamos con que vayamos pulsando en el elemento a editar, nos abrirá una ventana con sus atributos alfanuméricos y podremos modificarlos.

🤳 Political_e12bd8c0 🛛 🖉 🖾						
M .	1/1 🕑 🖻 🖶 🎲 🗳					
ClaimedBy	Stark					
GEOMETRY	MultiPolygon:2D					
id	5					
name	The North					
Shield						
Web						
Words	Winter is Coming					

Probadla y comprobad su funcionamiento. Para terminar pulsar el botón de esa misma ventana de "Terminar edición".

.



2.6. Hiperenlace y otras herramientas de información

En este ejercicio veremos las herramientas de información, centrándonos en aprender a manejar la herramienta de "Hiperenlace".

Son 4 las principales herramientas de información: información por punto, consultar área, consultar distancia e hiperenlace. A esas podríamos añadir otras como "<u>Google Street View</u>" que nos permite consultar las imágenes de este servicio de Google...aunque en este caso todavía no hay coches de Google paseando por los paisajes de Juego de Tronos. Esas 4 herramientas están accesibles en la barra de botones:



Las 3 primeras son muy intuitivas y basta comentar su funcionamiento para que comencéis a probarlo.

Información por punto: nos da información del elemento en el que hagamos clic, estando su capa activa. Nos mostrará una ventana con los valores de ese elemento en su tabla de atributos. Por ejemplo, si teniendo activada la capa "Locations" pulsamos sobre el punto que representa "King's Landing" (Desembarco del Rey) se nos abrirá la siguiente ventana:



Las herramientas de **consultar área y distancia** tienen un funcionamiento similar. Una vez seleccionada la herramienta vamos haciendo clics en la Vista y nos va mostrando en un caso información de perímetro y área, y en otro distancia parcial y total. Esta información aparece en la parte inferior de la pantalla, en la denominada barra de estado (también aparece otra información como escala, unidades o coordenadas).

1: 1.872.628 V Metros Lon = 20° 18' 0" Lat = 3° 10' 51" Dist=63.816,98 m T=129.794,75 m EPSG:4326



La herramienta de **hiperenlace** es más compleja, ya que requiere previamente definir en las "Propiedades" de la capa la configuración de los hiperenlaces. Vamos a ver su funcionamiento con un ejemplo práctico.

Repasando el ejercicio anterior de "Edición de Tablas" vamos a añadir al campo "Web" de la tabla de atributos de la capa "Political"una serie de enlaces a páginas web con información de las Casas de Juego de Tronos:

- Tully: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Tully
- Wildlings: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Wildlings
- Night's Watch: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Night's_Watch
- Stark: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Stark
- Grey: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Greyjoy
- Martell: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Martell
- Baratheon: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Baratheon
- Arryn: "http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Arryn
- Lannister: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Lannister
- Targaryen: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Targaryen
- Tyrell: http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Tyrell

El resultado será similar al siguiente:

	id	name	ClaimedBy	Words	Shield	Web
1	1	New Gift	Night's Watch			http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Night's_Watch
2	2	Riverlands	Tully	Family, Duty, Honor		http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Tully
3	3	}	Wildlings			http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Wildlings
4	4	Bran's Gift	Night's Watch			http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Night's_Watch
5	5	The North	Stark	Winter is Coming		http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Stark
6	6	The Iron Islands	Greyjoy	What Is Dead May N		http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Greyjoy
7	7	Dorne	Martell	Unbowed, Unbent,		http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Martell
8	8	Stormlands	Baratheon	Ours is the Fury		http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Baratheon
9	9	The Vale	Arryn	As High as Honor		http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Arryn
10	10) The Westerlands	Lannister	A Lannister Always		http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Lannister
11	11	Crownsland	Targaryen	Fire and Blood		http://gameofthrones.wikia.com/wiki/Targaryen
12	12	The Reach	Tyrell	Growing Strong		http://gameofthrones.wikia.com/wiki/House_Tyrell

Ahora vamos a indicarle a la Capa que tiene un campo ("Web") que es un hiperenlace a una página web.

Para abrir la ventana de **Propiedades de una capa** pulsamos con el botón secundario sobre el nombre de la capa en la Tabla de Contenidos o bien activamos la capa y vamos al menú "Capa/Propiedades".





De la ventana que nos abre vamos a la **pestaña "Hiperenlace"**, que es la que nos interesa en esta ocasión.

Pulsamos "Activar hiperenlace", seleccionamos el campo "Web" y la acción "Enlazar con ficheros de texto y HTML".

🥠 Propiedades de la capa 🔤 🖉 🛽
∫ General \ Simbología \ Etiquetados \ Hiperenlace \ Metadatos \ 3D \
Activar hiperenlace
Acciones
Añadir acción Eliminar acción
Campo Web 🔹 Extensión 🔄 Acción Enlazar con ficheros de texto y HTML 👻

Ahora ya podemos cerrar esta ventana, pulsando el botón de "Aceptar" y comenzar a utilizar el botón de hiperenlace sobre la capa "Political".



¿Qué ocurre cada vez que pulsamos sobre un elemento?...pues se abre un navegador (que por cierto se mejorará en la siguiente versión de gvSIG) con información de la página web indicada en la Tabla de atributos. Y que, en este caso, nos da toda la información sobre cada una de la Casas. Por ejemplo al pulsar en el reino del Norte ("The North") nos enlaza con la información de la casa Stark:



Ahora vamos a crear otro tipo de hiperenlace. Uno que abra una imagen que tengamos en nuestro ordenador. En nuestro caso los escudos de cada una de las casas, que podéis descargar en un <u>fichero comprimido de aquí</u>.

Para ello primero ponemos la Tabla de atributos de la capa "Political" en edición y añadimos la información de la ruta donde tengáis las imágenes al campo "Shield". En mi caso:

- /home/alvaro/Escritorio/Shields/Arryn.PNG
- /home/alvaro/Escritorio/Shields/Baratheon.PNG
- /home/alvaro/Escritorio/Shields/Greyjoy.PNG
- /home/alvaro/Escritorio/Shields/Martell.PNG
- /home/alvaro/Escritorio/Shields/NightsWatch.PNG
- /home/alvaro/Escritorio/Shields/Stark.PNG
- /home/alvaro/Escritorio/Shields/Tully.PNG
- /home/alvaro/Escritorio/Shields/Lannister.PNG



- /home/alvaro/Escritorio/Shields/Targaryen.PNG
- /home/alvaro/Escritorio/Shields/Tyrell.PNG

La Tabla quedará del siguiente modo:

	id	name	ClaimedBy	Words	Shield	Web
1	1	New Gift	Night's Wa		/home/alvaro/Escritorio/Shields/NightsWatch.PNG	http://g
2	2	Riverlan	Tully	Family,	/home/alvaro/Escritorio/Shields/Tully.PNG	http://g
3	3		Wildlings			http://g
4	4	Bran's	Night's Wa		/home/alvaro/Escritorio/Shields/NightsWatch.PNG	http://g
5	5	The North	Stark	Winter i	/home/alvaro/Escritorio/Shields/Stark.PNG	http://g
6	6	The Iron	Greyjoy	What Is	/home/alvaro/Escritorio/Shields/Greyjoy.PNG	http://g
7	7	Dorne	Martell	Unbowe	/home/alvaro/Escritorio/Shields/Martell.PNG	http://g
8	8	Stormla	Baratheon	Ours is	/home/alvaro/Escritorio/Shields/Baratheon.PNG	http://g
9	9	The Vale	Arryn	As High	/home/alvaro/Escritorio/Shields/Arryn.PNG	http://g
10	10	The We	Lannister	A Lanni	/home/alvaro/Escritorio/Shields/Lannister.PNG	http://g
11	11	Crownsl	Targaryen	Fire and	/home/alvaro/Escritorio/Shields/Targaryen.PNG	http://g
12	12	The Rea	Tyrell	Growing	/home/alvaro/Escritorio/Shields/Tyrell.PNG	http://g

Tal y como hemos hecho anteriormente, redefinimos el hiperenlace indicando que el campo es "Shield" y la acción "Enlazar con ficheros de imagen":

✓ Activar hiperenlace	
Acciones	
Añadir acción Eliminar acción	
Campo Shield 🔻 Extensión	Acción Enlazar con ficheros de imagen 🔹

Si probamos la herramienta "Hiperenlace", cada vez que pulsemos sobre un elemento de la capa "Political" nos abrirá una imagen con el escudo de la Casa correspondiente. Así si pulsamos en "The Westerlands" (Tierras del Oeste) nos aparecerá el escudo de los Lannister:





2.7. Añadir las coordenadas a una Tabla

En este ejercicio vamos a ver una herramienta muy sencilla a la par que útil. Permite añadir de forma automática las coordenadas X e Y (o Latitud/Longitud) de una capa de puntos. En nuestro caso, con cartografía ficticia sobre el sistema de proyección EPSG 4326 (el que utilizan los GPS), nos dará unas coordenadas que representan la latitud y longitud.

La capa de puntos que tenemos es "Locations", sobre la que vamos a probar la herramienta denominada "Añadir X e Y".

En primer lugar ponemos activa la capa "Locations" y abrimos su Tabla de atributos (como vimos en el ejercicio "Tablas").

A continuación ejecutamos la herramienta, bien en el menú "Tabla/Añadir medición/Añadir X e Y" bien en el botón correspondiente:

<u>хү</u>

Veremos como de forma automática añade dos nuevas columnas a la tabla de atributos y que contienen los datos de las coordenadas.



<u></u>	🌖 Table of attributes: Locations 📰 🗹 🗹						×		
Loc		id	name	size	confirmed	type	X	Y	
	1	1	King's L	5	1	City	19,0782300000	3,9536100000	-
	2	2	Hayford	3	0	Castle	18,8025700000	4,4880000000	
	3	3	Rosby	3	1	Castle	19,9869800000	4,6211500000	200
	4	4	Old Sto	1	0	Other	20,3981400000	5,0416600000	
	5	5	Brindle	1	0	Other	18,6507200000	5,5275700000	
	6	6	Sow's H	3	1	Castle	18,8563000000	6,4153000000	
	7	7	Tumblet	4	1	Town	16,7911600000	2,3364200000	
	8	8	High He	2	1	Ruin	14,2377700000	8,4524100000	
	9	9	Dusken	4	1	Town	20,9191000000	5,8382800000	
	10	10	Antiore	2	1	Costlo	10 6015200000	7 21 471 00000	

Ahora ya podemos enviar a nuestros dragones a las coordenadas exactas...

2.8. Calculadora de campos

La "**calculadora de campos**" es una de las herramientas más utilizadas por los usuarios de SIG a la hora de **editar los atributos** de una capa. El motivo es su versatilidad y el ahorro de tiempo que proporciona a la hora de editar distintos registros al mismo tiempo.

Permite realizar distintos tipos de cálculos sobre los campos de una tabla. Esta herramienta puede ejecutarse en todos los registros de una tabla o en aquellos que se encuentren seleccionados.

Veamos como funciona con **unos simples ejercicios** sobre nuestros datos de Juego de Tronos. Pero antes de comenzar veamos su interfaz.

😣 💷 Calcular expresión		
Información Campo: AREA_KM2 Tipo: Valor numérico General \ Avanzado \ Campo [PROVINCIA] [COUNT] [CCAA] [AREA_KM2] [PERIMETRO] [HABITANTES] Expresión Columna : Densida [HABITANTES]/[AREA_KM2]	Tipo O Numérico Cadena Fecha 3 ad	Comandos asin atan ceil cos <> /
	Borrar expresión]
		OK Cancelar

1. Información. Proporciona información sobre el "*Campo*" o "*Comandos*" seleccionados.



- 2. Campo. Listado de campos de la Tabla. Con doble clic sobre un campo se añade a la expresión a aplicar.
- 3. Tipo. En función del tipo seleccionado se actualiza la lista de "*Comandos*" disponibles.
- 4. Comandos. Listado de comandos disponibles en función del "*Tipo*" seleccionado. Con doble clic sobre un comando se añade a la expresión a aplicar.
- 5. Expresión. Operación que se aplicará sobre el campo seleccionado. La expresión se puede escribir directamente.

Vista la teoría, pasamos a realizar nuestro **ejercicio práctico**.

En primer lugar abrimos la tabla de atributos de la capa "Locations", que si has ido siguiendo todos los ejercicios ahora tendrá 7 columnas. Uno de los campos existentes es "type" que contiene los tipos de localización (city, castle, ruin, town, other).

🬖 Vista: Sin título - 1								
📮 🗹 🎽 Locations						ſ	•	2
• · · · ·	🌖 Tal	ble of attributes:	Locations					
🖨 🗹 🎽 Wall		id name	size	confirmed	type	X	γ	
n 🖾 🕅	1	1 King's L	. 5	1	City	19,078	3,9536	
	2	2 Hayford	. 3	0	Castle	18,802	4,4880	
	3	3 Rosby	3	1	Castle	19,986	4,6211	
🕀 🗹 🧖 Rivers	4	4 Old Sto	. 1	0	Other	20,398	5,0416	
🖶 🗹 🎽 Landscape	5	5 Brindle	1	0	Other	18,650	5,5275	
🗄 🗹 🗾 Lakes	6	6 Sow's H	. 3	1	Castle	18,856	6,4153	
🕀 🔽 🎽 Islands	7	7 Tumblet.	4	1	Town	16,791	2,3364	
	8	8 High He.	2	1	Ruin	14,237	8,4524	
	9	9 Dusken	. 4	1	Town	20,919	5,8382	
	10	10 Antlers	3	1	Castle	19,601	7,3147	
	11	11 Stokew	. 3	0	Castle	19,592	5,0720	
	12	12 lvy Inn	1	0	Other	18,508	6,2681	
	13	13 Village	1	0	Other	17,629	7,0063	
	14	14 Holdfast	1	0	Other	16,807	6,4643	
	15	15 Harrenha	al 3	1	Castle	16,900	8,3799	
1	10	1 C Durahian	-	^	04h	10,000	7 0001	

Vamos a imaginar que queremos añadir una nueva columna en la que poner el tipo de localización en idioma castellano. Podríamos hacerlo manualmente, tal y como vimos en el ejercicio de "Edición de Tablas", pero gracias a la "Calculadora de campos" podemos hacer este ejercicio de forma mucho más rápida.

Siguiendo los pasos que aprendimos en el ejercicio de "Edición de Tablas", ponemos la Tabla en edición y añadimos una columna de tipo cadena ("String"), dejando el número de caracteres por defecto (50). A esa nueva columna la llamaremos "Tipo". Podríamos dejar el dato de "Valor por defecto" vacío, pero para ahorrar tiempo en el rellenado pondremos "Otro" (sin las comillas). De este modo rellenará de forma automática todos los registros con este valor. Ahora ya sólo queda actualizar el resto de valores.



Propiedades de	l campo nuevo
Nombre del campo	Tipo
Tipo	String
Tamaño	50
Precisión	
Valor por defecto	Otro

En este momento la tabla quedaría así:

	id	name	size	confirmed	type	X	Y	Tipo
1	1	King's La	5	1	City	19,07823	3,953610	Otro
2	2	Hayford C	3	0	Castle	18,80257	4,488000	Otro
3	3	Rosby	3	1	Castle	19,98698	4,621150	Otro
4	4	Old Ston	1	0	Other	20,39814	5,041660	Otro
5	5	Brindlewo	1	0	Other	18,65072	5,527570	Otro
6	6	Sow's Horn	3	1	Castle	18,85630	6,415300	Otro
7	7	Tumbleton	4	1	Town	16,79116	2,336420	Otro
8	8	High Heart	2	1	Ruin	14,23777	8,452410	Otro
9	9	Duskend	4	1	Town	20,91910	5,838280	Otro
10	10	Antlers	3	1	Castle	19,60152	7,314710	Otro
11	11	Stokeworth	3	0	Castle	19,59218	5,072030	Otro
12	12	lvy Inn	1	0	Other	18,50821	6,268130	Otro
13	13	Village	1	0	Other	17,62983	7,006340	Otro
14	14	Holdfast	1	0	Other	16,80751	6,464360	Otro
15	15	Harrenhal	3	1	Castle	16,90096	8,379990	Otro
16	16	Puching	٦	0	Othor	16 20625	7 022110	Otro

Ahora utilizaremos la herramienta de "Selección por atributos" para ir seleccionando los distintos valores del campo "Type", y la calculadora de campos para rellenar de forma automática las filas seleccionadas con el valor correspondiente.

Llegados a este punto, si no sabes utilizar la herramienta de "Selección por atributos" revisa el ejercicio en que explicamos su funcionamiento.

Vamos a comenzar seleccionando todas las filas cuyo "type" es "Castle":



Aprendiendo SIG con Juego de Tronos

	id name	size confirm	ed type	Х Ү Тіро
1	1 King's La	5	1 City	19,07823 3,953610 Otro
2	2 Hayford C	3	0 Castle	18,80257 4.488000 Otro
3	3 Rosby	3	1 Castle	🛛 19,91 🌖 Selección por atributos (Table of attributes: Locations) 👘 🗗 🔟
4	4 Old Ston	1	0 Other	20,39 Filtro de Tabla
5	5 Brindlewo	1	0 Other	18,6
6	6 Sow's Horn	3	1 Castle	18,8 ^t Campos: Valores conocidos:
7	7 Tumbleton	4	1 Town	16,7! Castle
8	8 High Heart	2	1 Ruin	14,2: City
9	9 Duskend	4	1 Town	20,9: City
10	10 Antlers	3	1 Castle	19,61 Date Other
11	11 Stokeworth	3	0 Castle	19,5t Confirmed
12	12 lvy Inn	1	0 Other	18,5(type < > <= >= Town
13	13 Village	1	0 Other	17,6X And Or Not ()
14	14 Holdfast	1	0 Other	16,8(
15	15 Harrenhal	3	1 Castle	16,91 Borrar texto
16	16 Rushing	1	0 Other	16,39 CEOMETRY
17	17 Tumblers	1	0 Other	14,64 GEOMETRY
18	18 Stoney S	4	1 Town	13,99
19	19 Hollow Hill	1	0 Other	13,4(
20	20 Sept	1	0 Other	13,74 type = 'Castle'
21	21 Acorn Hall	3	1 Castle	14,0t Nuevo conjunto
22	22 Pinkmaiden	3	1 Castle	12,9
23	23 Mummer'	1	0 Other	12,7 ⁴ Añadir al conjunto
24	24 Sherrer	1	0 Other	12,7t
25	25 Wendish	1	0 Other	12,5{ Seleccionar dei conjunto
26	26 Lord Goo	1	0 Other	14,6
27	27 Sallydance	1	0 Other	14,20
28	28 Lady of t	1	0 Other	14,03219 9,006070 Otro
29	29 Lord Lych	1	0 Other	14,61155 9,426570 Otro
30	30 Unnamed	1	0 Other	14,75172 9,604120 Otro
31	31 Inn (They	1	0 Other	13,83596 9,819040 Otro
32	32 Riverrun	3	1 Castle	13,31266 <mark>9,491980</mark> Otro
22	22 Dougotro	2	0 Contlo	15 70000 0 007070 Otro

Una vez seleccionadas, pulsamos la cabecera del campo "Tipo" (se muestra de un color gris oscuro).

1	[id	name	size	confirmed	type	X	Y	Tipo
1	1	۱	King's Lo	5	1	City	10 07000	2.05261.0	Otro

Ejecutamos la herramienta de "Calculadora de campos", disponible en el menú "Tabla/Calculadora de campos" y en su botón correspondiente.

3

Se nos abrirá una nueva ventana, en la que podremos escribir la expresión "Castillo" con la que queremos que rellene los campos. Es importar señalar que los textos deben ir entre comillas dobles.

😕 💷 🛛 Calcular expresión					
Información					
El cálculo de la expresión se realizará en este momento sobre los registros existentes en la tabla.					
General \langle Avanzado \rangle					
Campo	Тіро	Comandos			
[id]	Numérico	abs 🔺			
[name]	🔾 Cadena	acos			
[size]	🔾 Fecha	asin			
[confirmed]		atan			
[type]		ceil			
[X]		COS 💌			
Expresión Columna : Tipo ———					
"Castillo"					
Во	rrar expresión				
		Aceptar Cancelar			

Al pulsar "Aceptar" se rellenaran las celdas del campo "Tipo" de las filas seleccionadas:

	id	name	size	confirmed	type	X	Y	Tipo
1	1	King's La	5	1	City	19,07823	3,953610	Otro
2	2	Hayford C	3	0	Castle	18,80257	4,488000	Castillo
3	3	Rosby	3	1	Castle	19,98698	4,621150	Castillo
4	4	Old Ston	1	0	Other	20,39814	5,041660	Otro
5	5	Brindlewo	1	0	Other	18,65072	5,527570	Otro
6	6	Sow's Horn	3	1	Castle	18,85630	6,415300	Castillo
7	7	Tumhleton	4	1	Town	16 70116	2 336420	Otro

Repetimos la misma operación con el resto de valores del campo "type". Primero seleccionar las filas y luego con la calculadora de campos rellenar los datos:

- Type "City" = Tipo "Ciudad"
- Type "Ruin" = Tipo "Ruina"
- Type "Town" = Tipo "Pueblo"

Una vez finalizamos nuestra tarea, terminamos la edición y guardamos los cambios. Nuestra tabla quedará con el siguiente aspecto:



	id	name	size	confirmed	type	X	Y	Tipo
1	1	King's La	5	1	City	19,07823	3,953610	Ciudad
2	2	Hayford C	3	0	Castle	18,80257	4,488000	Castillo
3	3	Rosby	3	1	Castle	19,98698	4,621150	Castillo
4	4	Old Ston	1	0	Other	20,39814	5,041660	Otro
5	5	Brindlewo	1	0	Other	18,65072	5,527570	Otro
6	6	Sow's Horn	3	1	Castle	18,85630	6,415300	Castillo
7	7	Tumbleton	4	1	Town	16,79116	2,336420	Pueblo
8	8	High Heart	2	1	Ruin	14,23777	8,452410	Ruina
9	9	Duskend	4	1	Town	20,91910	5,838280	Pueblo
10	10	Antlers	3	1	Castle	19,60152	7,314710	Castillo
11	11	Stokeworth	3	0	Castle	19,59218	5,072030	Castillo
12	12	lvy Inn	1	0	Other	18,50821	6,268130	Otro
13	13	Village	1	0	Other	17 62983	7 006340	Otro

La "Calculadora de campos" es muy potente y permite utilizar expresiones complejas. Te recomendamos que experimentes con ella y aprendas todas sus posibilidades.

2.9. Exportar Vista a imagen

En gvSIG hay <u>herramientas para diseñar planos</u> más o menos complejos, pero hay muchos casos en que necesitamos tener una imagen rápida del encuadre de una Vista de gvSIG y no necesitamos nada más; por ejemplo para utilizar esa imagen en un documento que estemos redactando.

En este ejercicio vamos a ver una herramienta muy sencilla pero **muy útil cuando** queremos tener una imagen inmediata de nuestra Vista.

Para ejecutarla simplemente debemos ir al menú "Vista/Exportar/Exportar Vista a imagen". Nos aparecerá una nueva ventana donde simplemente indicaremos donde queremos guardar el fichero de imagen y en que formato (jpg, png, bmp o tiff).





Una herramienta sencilla y útil, y muchas veces desconocida por los usuarios de gvSIG.

2.10. Leyendas

En este ejercicio vamos a aprender a **cambiar la simbología de una capa**, revisando los **distintos tipos de leyendas** que hay disponibles en gvSIG Desktop.

La simbología es una de las propiedades más importantes de una capa. gvSIG incluye una gran variedad de opciones para representar capas con símbolos, gráficos y colores. Con la excepción del símbolo único, en el resto de leyendas los símbolos se asignan a cada elemento según sus valores de atributo y las propiedades del tipo de leyenda seleccionada.

Por defecto, cuando se añade una capa a una Vista se representa con un símbolo único de color aleatorio, es decir, todos los elementos de la capa se representan con el mismo símbolo. Para modificar la simbología de una capa debemos acceder a su ventana de "Propiedades" y seleccionar la pestaña "Simbología". Vamos a abrir nuestro proyecto de "Juego de Tronos" y comencemos a explorar este apartado de gvSIG Desktop.

Si queremos cambiar un símbolo la forma más sencilla es hacer doble clic sobre él en el TOC (Tabla de contenidos con el listado de capas). Se nos abrirá una ventana para seleccionar el nuevo símbolo. Por ejemplo vamos a hacer doble clic sobre el símbolo de la capa "Rivers".



En la ventana que aparece podemos cambiar el color, el ancho (grosor) de la línea, pulsar sobre una de las bibliotecas de símbolos instaladas (por defecto está "gvSIG Basic", aunque mediante el administrador de complementos podemos <u>instalar</u> <u>muchas otras</u>). En este caso vamos a ponerle un ancho de 3 y seleccionar un azul más oscuro. Pulsamos "Aceptar" para aplicar los cambios.



A continuación **vamos a ver los tipos de leyendas que hay disponibles** y haremos una por los distintos tipos de localizaciones, atributo con el que ya hemos trabajado en ejercicios anteriores. La posibilidades respecto a la simbología son muchas, por lo que más allá de este ejercicio introductorio os puede ser útil revisar <u>documentación adicional</u>.

Lo primero que tenemos que hacer es abrir la ventana de "Propiedades" de la capa. Con la capa activa encontramos esta opción en el menú "Capa/Propiedades" o directamente con el botón derecho sobre la capa se nos abrirá un menú que incluye el acceso a las "Propiedades".





Vamos a la pestaña "Simbología" y se nos muestra una ventana con la simbología actualmente aplicada. A la izquierda podemos ver todos los tipos posibles de leyendas. Atención: según el tipo de capa (puntos, líneas o polígonos) puede haber unas u otras leyendas disponibles.



🌖 Propiedades de la capa 🎆		- * Ø 🛛
∫ General [∑] Simbología ∖ Etiqueta	ados \ Hiperenlace \ Metadatos \ 3D \	
		Guardar leyenda Recuperar leyenda
Cantidades Intervalos Símbolos graduados Símbolos proporcionales Categorías Expresiones Valores únicos Múltiples atributos Barras Tabla enlazada Tartas Objetos Símbolo complejo Símbolo único	Permite la edición de distintas leyend Rangos definidos [1:0 - 1:6.000.000] Símbo Definición de la leyenda Símbolo Leyenda Etiqueta que aparecerá en el TOC:	das en función de la escala
		Cancelar Aplicar Aceptar

En este caso vamos a seleccionar una leyenda de "Categorías/Valores únicos". Este tipo de leyenda se utiliza para asignar un símbolo a cada valor único de un campo especificado de la tabla de atributos de la capa. Cada elemento se dibuja según un valor de atributo que identifica la categoría. En nuestro caso seleccionamos el campo de clasificación "Type"; pulsamos el botón de "Añadir todos" y nos mostrará la leyenda generada por defecto:

Camp	Campo de clasificación: type 👻 Esquema de color:						
Resto de valores:							
Símbolo	Valor	Etiqueta					
•	Castle	Castle					
•	City	City					
•	Other	Other					
•	Ruin	Ruin					
•	Town	Town					

Las Etiquetas (parte derecha) pueden ser modificadas. Probad a cambiar el texto.



Ahora, haciendo doble clic en cada uno de los símbolos se nos abrirá la ventana en la que pulsando "Seleccionar símbolo" podemos modificarlos o seleccionar nuevos símbolos de nuestras bibliotecas de símbolos. Una vez seleccionados pulsamos "Aplicar" y veremos el resultado reflejado en nuestra "Vista".

🜖 Propiedades de la capa 🏼						o* 12° 12
General Simbología Etiqueta	dos \ Hipe	erenlace \ Metadatos \ 3D \		9	• 5v	
			Guardar leyenda Recup	erar leyenda	PA	
Cantidades Intervalos Símbolos graduados Símbolos proporcionales Categorías Expresiones	Dado un r cada va Cam	campo de atributos,Muestra lo alor único. po de clasificación: type esto de valores:	elementos de la capa usando	o un símbolo po		
Valores únicos	Símbolo	Valor	Eti	iqueta		· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
Barras		Castle	Castle		* sol	
Tabla enlazada	*	City	City			
Tartas	0	Other	Other		773	
Símbolo compleio	X	Ruin	Ruin			
Símbolo único		Town	Town	- A		
	Añadi	rtodos Añadir Qu	itar todos Quitar N	Iveles de simboli	in the	° ★ *
			Cancelar Aplicar	Aceptar	man o	
		Bor			ment	

La mejor forma de que aprendáis los distintos tipos de leyendas es practicando...os dejo en ello. También os recomiendo que instaléis y probéis las distintas bibliotecas de símbolos que hay disponibles para gvSIG (¡cientos de símbolos de todo tipo!!)

2.11. Etiquetado

Tras introducirnos en la simbología de gvSIG Desktop en el anterior ejercicio, en este vamos a hacer lo propio con el "Etiquetado".

Una **etiqueta es un texto descriptivo basado en uno o varios atributos de una entidad**. Las etiquetas se ubican dinámicamente sobre o cercanas a los elementos de una capa, y se representan en función de las características de etiquetado definidas por el usuario. Algo importante a saber es que las etiquetas no pueden ser directamente manipuladas por el usuario.

En gvSIG hay dos modalidades para generar el etiquetado de una capa, uno rápido y muy sencillo, y otro más complejo pero que permite definir una gran número de características del etiquetado.

Al igual que en el caso de la simbología, son muchas las herramientas que nos permiten caracterizar un etiquetado, por lo que recomendamos que revises el <u>apartado de "Etiquetado"</u> del manual de usuario.

Vamos a hacer un primer ejercicio de etiquetado básico sobre la capa "Political". Lo primero que tenemos que hacer es abrir la ventana de "Propiedades" de la capa. Con la capa activa encontramos esta opción en el menú "Capa/Propiedades" o



directamente con el botón derecho sobre la capa se nos abrirá un menú que incluye el acceso a las "Propiedades". Vamos a la pestaña "Etiquetados" de la ventana de "Propiedades de capa". Si marcamos la casilla "Activa etiquetado" ya tendremos disponibles todas las opciones del que hemos llamado etiquetado básico.

$\operatorname{General} \operatorname{Simbolog}(a)$ Etiquetados $\operatorname{Hiperenlace} \operatorname{Metadatos} 3D$						
✓ Activar etiquetado						
General: Atributos de la etiqueta definidos en tabla 👻						
Campo de la etiqueta: Tipo de fuente: O Altura del texto:	id Abyssinica SIL id	Color				
 Tamaño fijo: Atributos: 	10 Cursiva	⊙ Color fijo: ☐ … … 100%				
Rotación: Unidades:	Ninguno Píxeles	○ Campo de colores: id 🔹				
Sistema de referencia	en el mundo 👻					

Lo principal es definir el campo de la Tabla de atributos de la capa que queremos que se utilice para generar el etiquetado. En nuestro caso seleccionamos el campo "name", que contiene el nombre. Ponemos, por ejemplo, un tamaño de fuente de "12" y el resto de valores dejamos los que vienen por defecto. Pulsamos el botón "Aplicar" y/o "Aceptar" y ya veremos el resultado reflejado en la Vista. Aprendiendo SIG con Juego de Tronos





Ocultar (o volver a activar) el etiquetado es tan sencillo como ir a la pestaña "Etiquetados" de las "Propiedades de la capa" y marcar o desmarcar la casilla de "Activar etiquetado".

Si queremos hacer etiquetados más elaborados, debemos seleccionar en la pestaña "Etiquetados" la opción "Etiquetas definidas por el usuario" en lugar de la que aparece por defecto de "Atributos de la etiqueta definidos en la tabla". Y en el desplegable "Clases" seleccionamos la "Operación" definida como "Etiquetar todas las entidades de la misma manera". El aspecto de la ventana cambia y será similar al de la imagen:



Activar etiquetado				
General: Etiquetas definidas por el usuario 👻				
Clases				
Operación: Etiquetar todas las entidades de la misma manera.			-	
	0			
	Ŭ			
			ovto	
				Propiedades
Activar previsualización de capa				
Opciones				
Visualización Colocación Permitir superposición de las eti	quetas			
	Cancela	ar	Aplicar	Aceptar

Como ya se ha comentado, en esta modalidad son muchas las opciones, por lo que os recomendamos profundizar y probar con ayuda del manual de usuario. En nuestro caso vamos a hacer un cambio sencillo respecto al anterior etiquetado.

Pulsamos el botón de "Propiedades" y nos abrirá una nueva ventana:



😕 💷 Definición de la etiqueta	
Definición de la etiqueta $ackslash$ Definición de la esca	ala \
Nombre: Etiquetadol	
Fuente	Formato
Fuente SansSerif 🔹	⊙ Tamaño fijo del texto 14,0000 🗣 Píxeles 🔹 en el mundo 👻
	○ Ajustar al área de texto
Color:	Usar halo:
	Anchura de halo: 3
Número de c E	xpresión de etiquetado Verificar
1	Añadir
	Borrar
✓ Etiquetar entidades dentro de esta clase	
 Todos los elementos 	
 Elementos filtrados (SQL GDBMS) 	
SQL: SELECT * FROM <nombre cap<="" de="" la="" td=""><td>a> WHERE :</td></nombre>	a> WHERE :
Estilo de fondo	Previsualización
	Seleccionar
Mba arevia so diasos istej	Sin estilo
	Aceptar Cancelar

Lo primero que debemos definir es la expresión de etiquetado. Para ello hacemos clic sobre el botón "..." de la primera fila de la tabla de "Expresión de etiquetado". En la ventana que nos abre indicamos que queremos etiquetar por el atributo "name", seleccionando el campo y pulsando "Añadir campo". Podríamos complicar la expresión de etiquetado todo lo que quisiéramos, pero en este caso utilizaremos unicamente el atributo "name" que hemos usado también en el etiquetado básico.



😕 💷 Expresión	
Campos	7
id name ClaimedBy Words Shield Web GEOMETRY	Añadir campo
Expresión	
name	
	Aceptar Cancelar

Al pulsar "Aceptar" vemos que la expresión ya aparece en la "Expresión de etiquetado":

Número de c	Expresión de etiquetado	Verificar
l	name	Añadir
		Borrar

Ahora vamos a utilizar una opción no disponible en el etiquetado básico, el halo. El halo puede ser útil en muchos casos para mejorar la visualización de las etiquetas. Marcamos la casilla "Usar halo" y seleccionamos un color para el halo. En este momento podemos seleccionar otras características como el tipo, el color o el tamaño de fuente.

Fuente	Formato
Fuente Century Schoolbook L 👻	⊙ Tamaño fijo del texto 14,0000 ▲ Píxeles ▼ en el mundo ▼
	○ Ajustar al área de texto
Color:	Usar halo:
	Anchura de halo: 3 🔹

Una vez definidas las características del Etiquetado pulsamos "Aceptar". Nos cierra esta ventana y volvemos a la de "Propiedades de la capa/Etiquetados". Ahora vamos a entrar en las opciones de "Colocación"; al pulsar el botón nos abre la siguiente ventana:





Seleccionamos la opción "Eliminar etiquetas repetidas" (podéis probar con otras opciones para ver la diferencia) y aceptamos. Aplicamos el etiquetado y ya tenemos el resultado que buscábamos.

Aprendiendo SIG con Juego de Tronos





Aquí dejamos este ejercicio, aunque os recomiendo que exploréis opciones muy interesantes como la que permite etiquetar de forma diferente en función de la escala de visualización. Por cierto...las opciones de etiquetado cambian en función del tipo de geometrías de la capa (puntos, líneas y polígonos).

2.12. Edición gráfica

Complementando un ejercicio anterior en el que habíamos tratado la edición de tablas, en este veremos la **edición gráfica**. Las herramientas de edición gráfica permiten crear y editar datos vectoriales. Lo único que hay que tener en cuenta es que determinados formatos de datos son de sólo lectura y no permiten la edición.

Para añadir o modificar elementos de una capa es necesario que la capa esté activa y en modo edición. En función del tipo de capa a editar estarán disponibles unas u otras herramientas (para puntos, lineas y/o polígonos).

Estas herramientas están disponibles desde el menú "Capa" en los submenús "Quitar", "Insertar" y "Modificar", desde el menú "Editar" y en la barras de botones correspondientes.



Como siempre comentamos, esto es un curso básico de introducción a los SIG, pero si queréis conocer en detalle todas las herramientas de edición os recomendamos consultar el **manual de gvSIG Desktop**:

- Herramientas de edición gráfica.
- <u>Herramientas para modificar elementos</u>.
- <u>Herramientas para insertar elementos</u>.
- <u>Herramientas de ayuda al dibujo</u>. De este apartado es especialmente interesante que reviséis el apartado de "snapping" que crear entidades que se conectan entre sí.
- <u>Herramientas de edición</u>.

Una vez realizada esta breve introducción vamos a hacer **nuestra práctica con los** datos de Juego de Tronos.

Nuestro ejercicio consistirá en crear una capa nueva en la que iremos añadiendo las rutas o viajes que sigue cada uno de los protagonistas de la saga. En nuestro caso dibujaremos el recorrido de los hermanos Greyjoy de Pyke a Meereen pasando por Volantis.

El primer paso será **crear una nueva capa** (en formato shapefile). Encontramos esta herramienta en el menú "Capa/Nueva capa".

La interfaz va guiando en los pasos para crear la nueva capa:

🔎 🗈 🛛 Asistente para nueva capa								
Shape	Formato de salida							
+ +	Creación de nueva capa Shape							
Postgis								

Debemos seleccionar "Creación de nueva capa Shape" y pulsar el botón "Siguiente".

Fichero de salida	
-	

En el siguiente paso, "Fichero de salida", indicamos el nombre y la ruta donde se guardará la nueva capa (por ejemplo podemos llamarla "Routes"). Una vez definido se debe pulsar el botón "Siguiente".



Nombre	Tipo	length	Tipo geom.	Dimensiones	CRS	PK	Oblig.
GEOMETRY	Geometry	No aplicable	SURFACE 🔻	GEOM2D	EPSG:4326		
			POINT				
			CURVE				
			SURFACE				
			MULTIPOINT				

En este paso podemos definir el tipo de capa: Point(Puntos), Curve (Líneas), Surface (Polígonos) o Multipoint (Multipuntos). En nuestro caso al querer representar rutas necesitamos una capa de líneas. Por tanto seleccionamos el tipo de geometría "Curve".

Con el botón "Añadir campo" se pueden añadir campos de atributos a la nueva capa. Vamos a añadir uno al que llamaremos "Name", de tipo "String" (cadena de texto) que nos servirá para identificar cada ruta.

Definiciones de	campos —						
Defina los campo	S						
Nombre	Tipo	Tamaño	Tipo geom.	Dimensiones	CRS	PK	Oblig.
GEOMETRY	Geometry	No aplicable	CURVE	GEOM2D	EPSG:4326		
Name	String	20	No aplicable	No aplicable	No aplicable		
			Añodir e		Derre		
			Anadir c	ampo	Воща	ir camp	00

Si queréis añadir más campos, ahora podéis hacerlo. Una vez definida la tabla de atributos, pulsamos el botón "Siguiente".

Añadir capa
🗹 Añadir capa a la vista

Por último seleccionamos la opción de añadir la nueva capa a la Vista. Para finalizar pulsamos el botón "Terminar". Ya tenemos la nueva capa en nuestra Vista. Una capa vacía, sin elementos y que ahora debemos comenzar a llenar de contenido.

Para facilitar el dibujado de la ruta, tal y como vimos en el ejercicio "Etiquetado", vamos a etiquetar la capa "Locations", lo que nos permitirá identificar fácilmente los lugares por los que pasa la ruta que vamos a dibujar: Pyke, Volantis y Meereen. También podéis utilizar las <u>herramientas de selección</u> o el "<u>localizador por atributo</u>" para identificar estas localizaciones.

En primer lugar vamos a **poner editable nuestra capa**. Con la capa activa, podemos hacerlo desde el menú "Capa/Comenzar edición" o desde el menú contextual que aparece al pulsar el botón secundario sobre la capa en el TOC o Tabla de contenidos.





Cuando una capa está en edición su nombre cambia a color rojo:



Además veréis que han aparecido **nuevas barras de herramientas** que permiten tanto dibujar nuevos elementos como editar los ya existentes:

🗹 🖸 💿 🗇 🖍 🕜 - 〇 - ス - 仚 - ロ - ピ - 本 🌚 🧨 🕆 🌱 🥱 😤 🕈 二 ロ 🌽 🖬 🖳 ----+ 🏫 原品 - え え ∦

El último cambio de interfaz se situa en la parte inferior de la Vista, donde podemos desplegar o contraer una barra de comandos:



Antes de comenzar el dibujo de la ruta debemos conocer dos ayudas fundamentales al dibujo. Con la rueda del ratón, moviendo adelante y atrás, podemos cambiar la escala de visualización. Con la rueda del ratón pulsada podemos desplazarnos por la cartografía.

Para comenzar a dibujar la ruta seleccionamos la herramienta "Dibujar polilínea":



Nos ubicamos cerca de Pyke y hacemos clic con el ratón, ya tenemos el primer punto de nuestra ruta. Ahora iremos utilizando la rueda del ratón para navegar por la cartografía e ir añadiendo puntos intermedios hasta llegar a Volantis, y posteriormente a Meereen. Una vez dibujado el último punto pulsamos el botón secundario del ratón y en el menú contextual que aparece seleccionamos la opción "Finalizar". Tal y como vimos en el ejercicio de "Edición de Tablas" ahora podríamos editar sus atributos y poner, por ejemplo, "Greyjoy brothers" para identificar este viaje.



A continuación podríamos añadir nuevas rutas, cada una de las cuales sería un nuevo elemento de la capa. En nuestro caso lo dejamos aquí, por lo que vamos al menú "Capa/Terminar Edición".

El resultado será similar al siguiente:



¡Ya estáis preparados para practicar y conocer en profundidad el resto de herramientas de edición!. Y también podéis practicar las herramientas que hemos visto anteriormente, por ejemplo añadiendo como hiperenlace una imagen identificativa de cada ruta.





2.13. Geoprocesamiento

Las operaciones espaciales con datos geográficos para crear nueva información se conocen como **Geoprocesos**. Ejemplos de geoprocesos son obtener una nueva capa con las zonas de solape entre dos capas, una capa que sea el área de influencia a una determinada distancia de otra capa, un mapa de densidad de puntos, etc.

En gvSIG Desktop hay **más de 350 geoprocesos**. Tenemos muchos algoritmos listos para ser utilizados y ayudarnos a analizar nuestra información espacial.

En la ayuda hay mucha **documentación sobre geoprocesamiento**; los enlaces principales son:

- <u>Geoprocesamiento</u>
- <u>Caja de herramientas</u>
- gvSIG geoprocesos. Capas vectoriales.
- gvSIG geoprocesos. Capas ráster.
- gvSIG geoprocesos. Ráster multiespectral.
- <u>Sextante</u>.
- <u>Modelizador</u>.

Lo primero que debéis saber es que se accede a las distintas herramientas de geoprocesamiento a través del menú "Herramientas/Geoprocesamiento/Caja de herramientas" o a través de su botón correspondiente:

9

Desde la **caja de herramientas** vamos a poder realizar cualquiera de los geoprocesos disponibles en gvSIG Desktop. En nuestro caso vamos a hacer dos geoprocesos distintos.

Empezaremos realizando un **enlace espacial** entre la capa "Locations" y la capa "Political". Si consultamos la ayuda de este geoprocesos, nos indica que hace lo siguiente: "El enlace espacial permite transferir los atributos de una capa a otra basándose en una característica espacial común".





Si observamos la imagen anterior, e imaginamos que la capa de polígonos es "Political" y la de puntos "Locations" parece claro cual será el resultado: una nueva capa de puntos que contendrá entre sus atributos los heredados de la capa "Political". Vamos a ello...

Lanzamos la "caja de herramientas" y buscamos el geoproceso de "Enlace espacial". Si no sabemos donde se ubica podemos utilizar el buscador de la parte inferior de la ventana, introduciendo un texto como "enlace".



Vamos a utilizar el primero de los geoprocesos filtrados. Para ejecutarlo hacemos doble clic sobre él o pulsamos sobre él el botón secundario del ratón y seleccionamos la opción "Ejecutar" en el menú contextual que nos aparece. Se mostrará una ventana como la siguiente:



8 Enlace espacial	
Parámetros Región de aná	isis \
Capas de entrada	Locations -
Capa de revestimiento	Political
Geometrías seleccionadas	(capa de entrada)
🗌 Geometrías seleccionadas	(capa de unión)
Usar el más cercano	
Función resumen	
Enlace espacial [Vectorial]	[Guardar en archivo temporal]
<pre> l", "false", "false",</pre>	"true", "id", "#") > Aceptar Cancelar i

Como "Capa de entrada" seleccionamos "Locations". Como "Capa de revestimiento" seleccionamos "Political". Si tenéis dudas de como funciona un geoproceso...consultar su ayuda (además de en el manual, está disponible pulsando el botón de información de la parte inferior derecha de la ventana del geoproceso).

Si no le indicamos que nos guarde la capa, generará una capa temporal (es decir, se perderá una vez cerremos el proyecto). Por lo que si quieres conservar la capa resultado debes indicarlo en este momento...o posteriormente exportar la capa temporal a una nueva capa.

Al pulsar "Aceptar" crea y añade la nueva capa a nuestra Vista. Si abrimos su "Tabla de atributos" veremos que tiene los campos de la capa "Locations", más los campos de la capa "Political":

5	Tabla	de atributos: Enla	ce espaci	al 📰												다 전	×
14		id name	size	confirmed	type	X	Y	Tipo	id_1	name_1	ClaimedBy	Words	Shield	Web	DIST		
l í	1	1 King's L	5	1	City	19,078	3,9536	Otro	11	Crownsl	Targaryen	Fire and	/home/a	http://g	0,0000		
11	2	2 Hayford	3	0	Castle	18,802	4,4880	Otro	11	Crownsl	Targaryen	Fire and	/home/a	http://g	0,0000		- 33
11	3	3 Rosby	3	1	Castle	19,986	4,6211	Otro	11	Crownsl	Targaryen	Fire and	/home/a	http://g	0,0000		
	4	4 Old Sto	1	0	Other	20.398	5.0416	Otro	11	Crownsl	Targarven	Fire and	/home/a	http://a	0.0000		- 202

Ahora vamos a hacer un segundo geoproceso, esta vez sobre un grupo de elementos seleccionados de esta capa que acabamos de crear. Lo que queremos analizar es si la extensión de territorio de "Riverlands" tiene una lógica en relación a las localizaciones que alberga.

Lo primero que haremos será seleccionar de la capa "Enlace espacial" los elementos cuyo campo "name_1" sea igual a "Riverlands". Si necesitáis ayuda con esta parte, repasad el ejercicio de "Herramientas de selección". El resultado de la selección debe ser similar al de la siguiente imagen: Aprendiendo SIG con Juego de Tronos





Ahora volvemos a lanzar la "Caja de herramientas" y buscamos el geoproceso "Mínima envolvente convexa (Convex Hull)":

🌖 Caja de herramientas - 3 Herramientas 💮 🗗	×
Algoritmos	
🖨 🌖 gvSIG Geoprocesos	
🖮 Capas vectoriales	
🦾 🌖 Mínima envolvente convexa (Convex Hull)	
🖮 🏶 SEXTANTE	
🖨 Herramientas básicas para capas ráster	
📟 😳 Crear polígono envolvente de capa ráster	
🖮 Herramientas para capas vectoriales genéricas	
🎰 🖶 Envolventes mínimas	
	_

La ayuda nos dice que este geoproceso calcula la "Envolvente convexa", o polígono convexo de menor área que envuelve a todos los elementos vectoriales de una "capa de entrada".

Buscar envol

i | 👗 🛛

Aprendiendo SIG con Juego de Tronos





Ejecutamos el geoproceso y nos saldrá una ventana como la siguiente:

Mínima envolvente convexa (Convex Parámetros) Región de análisis)	Hull)
Entradas Capa vectorial Capa de entrada	Enlace espacial
Opciones Geom. seleccionadas (Capa entrada)	✓
Salidas Mínima envolvente convexa (Convex H	[Guardar en archivo temporal]
<pre>exhull", "Enlace espacial", "true", "#</pre>	*") > Aceptar Cancelar i

Seleccionamos como "Capa de entrada" la de "Enlace espacial" y nos fijamos que esté marcada la casilla de "Geom.seleccionadas (Capa entrada)". De este modo el geoproceso se ejecutará unicamente sobre los elementos seleccionados. Al pulsar "Aceptar" se creará la nueva capa con el siguiente resultado donde vemos que el área es muy similar al territorio del Reino de "Riverlands":





Una vez aprendido el procedimiento para lanzar geoprocesos...sólo os queda experimentar con ellos...

2.14. Mapas

En este penúltimo ejercicio del curso para aprender la bases de los Sistemas de Información Geográfica mediante ejercicios prácticos con datos de Juego de Tronos vamos a trabajar con el **documento "Mapa"**.

Un documento Mapa es un conjunto de elementos de diseño de un mapa o plano, organizados en una página virtual y cuyo **objetivo es su salida gráfica** (impresión o exportación a PDF). Lo que se ve en el diseño es lo que se obtiene al imprimir o exportar el mapa al mismo tamaño de página definido. En un Mapa se pueden insertar dos tipos de elementos: Elementos cartográficos y de diseño.

En nuestro caso vamos a **crear un mapa con la ruta seguida por los hermanos Greyjoy** y dibujada en el ejercicio sobre "<u>Edición gráfica</u>".

Una vez tenemos abierto nuestro proyecto en gvSIG, lo primero que haremos es ir a la ventana de "Gestor de proyecto". Una forma rápida de hacerlo es mediante el menú "Mostrar/Gestor de proyecto". Seleccionamos el tipo de documento "Mapa" y pulsamos el botón de nuevo. Se nos abrirá una nueva ventana donde definiremos la características de la página de Mapa.

🌖 Gestor de proyecto	🖉 🗵 🌖 Preparar	página			- <u>-</u> 2
Tipos de documentos					
Vista Tabla Mapa Gráficas	Tamaño de Anchura: Orientació	e página: Igual q 29,7 n: • Horiz	ue la impresora Altu zontal OVertical	ıra: 21 Ce	▼ ntímetros ▼
Mana	Resolución	del resultado: Norma	l: 300 puntos por p	ulgada	•
Sin título	evo Vinsertar rir mbrar edades Persona	Vista [Crear Sin títu Conf	nueva Vista] Jo - 1 figurar Vista		
Propiedades de la sesión Nombre de la sesión: Sin título Guardado en: /home/alvaro/Escritorio/GISofThrone Fecha de creación: 20-mav-2016	s/GoT	S	uperior cr	n Izquierdo n Derecho	cm cm
Propie	dades			Acept	ar Cancelar
\$?. Y.					

En nuestro caso seleccionaremos un "Tamaño de página" de "A4", con "Orientación" "Horizontal" y le indicaremos que utilice la Vista donde tenemos nuestras capas cargadas en lugar de "Crear nueva Vista". Si tenéis más de una Vista en vuestro proyecto, aparecerá un listado con todas ellas.

Veréis que crea un nuevo mapa, en el que se ha insertado la Vista indicada y que ocupa toda la superficie de la página:





Pulsando sobre los "cuadrados negros" que aparecen en las esquinas y puntos medios del rectángulo que define la extensión de la Vista podemos cambiar su tamaño. De este modo vamos definiendo nuestro diseño del mapa. Haciendo clic sobre el elemento Vista insertado y arrastrando podemos desplazarlo. En nuestro caso redimensionamos la Vista insertada y la desplazamos, pasando a continuación a añadir otros elementos cartográficos.





La mayoría de los elementos cartográficos están íntimamente ligados a un documento Vista, de modo que al realizar cambios en la Vista, pueden verse reflejados en el mapa (cambios de zoom, desplazamientos, modificación de leyendas, organización de capas, etc.). Estas herramientas están disponibles desde el menú "Mapa/Insertar" y en la barra de botones correspondiente.



Vamos a comenzar por insertar la leyenda. Esta herramienta está disponible desde el menú "Mapa/Insertar/Leyenda" o con su botón:

•••

La leyenda siempre se asocia con una Vista insertada en el Mapa y permite representar la simbología de las distintas capas de esa Vista. Una vez seleccionada la herramienta, se indicará el primer extremo del rectángulo que define el espacio a ocupar por la leyenda haciendo clic sobre el área de Mapa en el lugar deseado, y arrastrando hasta soltar en el extremo opuesto. Se mostrará un cuadro de diálogo en el que puede definir las propiedades gráficas de la leyenda insertada:



8 Propiedades (del marco de la leyenda		
Marco de la Vista	FFrameView 0: Sin título - 1	 ✓ Routes ✓ Locations ✓ Political ✓ Wall 	Grados:
Calidad	Presentación 🔹	 ✓ Rivers ✓ Landscape ✓ Lakes ✓ Islands 	• •

En esta ventana podemos marcar que capas (su simbología) queremos que aparezca en la leyenda.



A continuación pasamos a insertar un símbolo de Norte. Esta herramienta está disponible desde el menú "Mapa/Insertar/Norte" y en su botón correspondiente:

ð

Una vez seleccionada la herramienta, se indicará el primer extremo del rectángulo que define el espacio a ocupar por el símbolo de norte haciendo clic sobre el área de Mapa en el lugar deseado, y arrastrando hasta soltar en el extremo opuesto. Se mostrará un cuadro de diálogo en el que puede definir las propiedades gráficas del norte insertado:





Y nuestro Mapa tendrá el siguiente aspecto:



Para finalizar insertaremos un título con la herramienta de "Insertar texto" (en el menú Mapa/Insertar/Texto o en su botón correspondiente). El funcionamiento es similar al de los otros elementos, y en este caso lo que indicaremos es el texto que queremos que aparezca: "Greyjoy Brothers".





A partir de aquí y por no alargar demasiado el ejercicio os encomendamos a que reviséis la <u>documentación</u> relacionada con el documento Mapa y que vayáis probando a insertar escalas gráficas, cajetines, etc. así como a probar las herramientas de ayuda al dibujo...con práctica os pueden quedar mapas realmente bien diseñados.

Una vez tengáis vuestro mapa acabado podéis exportarlo a PDF con el botón:

FOP

Ya podéis enviar vuestro archivo PDF a todos vuestros contactos.

Como suelen decir, la práctica hace al maestro...así que ya sabéis.

2.15. Instalación de complementos

Dedicaremos este último ejercicio al "**Administrador de complementos**", una herramienta que todo usuario de gvSIG Desktop debería conocer.

El administrador de complementos es una funcionalidad que permite personalizar gvSIG, **instalando nuevas extensiones**, ya sean funcionales o de otro tipo (bibliotecas de símbolos). Se ejecuta desde el menú "Herramientas/Administrador de complementos", aunque también se puede acceder a él durante el proceso de instalación.

Gracias al "Administrador de complementos" podéis acceder, además de a plugins no instalados por defecto, a todas las nuevas herramientas que se vayan publicando.



En la ventana que aparece lo primero que debéis seleccionar es la fuente de instalación de los complementos:



Los complementos **pueden tener 3 orígenes**:

- El propio binario de instalación. El archivo de instalación que nos hemos descargado contiene un gran número de complementos o plugins, algunos de los cuales no se instalan por defecto, pero están disponibles para su instalación. Esto permite poder personalizar gvSIG sin disponer de conexión a internet.
- Instalación a partir de archivo. Podemos tener un archivo con un conjunto de extensiones listas para instalarse en gvSIG.
- A partir de URL. Mediante una conexión a Internet podemos acceder a todos los complementos disponibles en el servidor de gvSIG e instalar aquellos que necesitemos. La única diferencia de esta opción respecto a la primera es que pueden haberse publicados complementos adicionales o actualización de complementos existentes después de la publicación de la versión final de gvSIG.

Una vez seleccionada la fuente de instalación, pulsáis el botón de "Siguiente", lo que nos mostrará el listado de complementos disponibles.

La interfaz del administrador de complementos se divide en 4 partes:



🌖 install_package				- s s s s s s s s s s s s s s s s s s s
Selecciona paquetes —			-	
	Filtro rápido 🔤 👍	Restaurar filtros		
Todos 🔺		Nombre	Versión	Tipo
I Addon Management		Add-ons manager	2.0.84-2150	plugin 🔺
Chart		Attribute editor	1.0.2-3	plugin 🐰
Data-transforms		CRS: basic management (Cresques bas	2.0.84-2267	plugin
Database		CRS: basic management (Proj4) based, j	2.0.84-2268	plugin
Development		Default gvSIG's skin	2.0.84-2145	plugin
Dyschromatopsia		Derived geometries	1.0.5-9	plugin
Formats		Document: Chart	1.0.0-SNAPSHOT-14	plugin
I Geoprocess		Document: Layout document plugin, ver	2.0.42-61	plugin
Impo xport		Document: Layout document support	2.0.23-37	plugin
i Inte 📿 ration 🧾		Document: Table	2.0.84-112	plugin
Lab		Export framework	2.0.84-2151	plugin
Layout		Formats: CSV file format support	2.0.84-2268	plugin
Native preferences		Formats: DBF/SHP file format support	2.0.84-2267	plugin
OGC		Formats: DGN file format support	2.0.29-2086	plugin
I Oracle		Formats: dwg file format support (read	2.0.17-2084	plugin
Portable View	 <u>^_</u>	Formats: DXF file format support	2.0.18-2074	uain
Raster				
Remote Services				
Symbology				
Symbols				
Table				•
Categorías				
Tipos				
	il			!
		< <u>Anterior</u> Siguiente	> <u>T</u> erminar	Cancelar

- 1. Listado de complementos disponibles. Se indica el nombre del complemento, la versión y el tipo. Las casillas de verificación permiten diferenciar entre complementos ya instalados (color verde) y disponibles (color blanco). Puede ser interesante que revises el <u>significado de cada uno de los iconos</u>.
- 2. Área de información referente al complemento seleccionado en "1".
- 3. Área que muestra las "Categorías" y "Tipos" en que se clasifican los complementos. Pulsando en los botones de "Categorías" y "Tipos" se actualiza la información de esta columna. Al seleccionar una categoría o tipo del listado se ejecuta un filtro que mostrará en "1" solo los complementos relacionados con esa categoría o tipo.
- 4. Filtro rápido. Permite realizar un filtro a partir de una cadena de texto que introduzca el usuario.

En nuestro caso vamos a instalar una nueva biblioteca de símbolos. Para ello pulsaremos en la categoría "Symbols", lo que nos filtrará entre los plugins que son "bibliotecas de símbolos":

Aprendiendo SIG con Juego de Tronos



Todos	•		Nombre	Versión	Tipo
3D			Symbols: AIGA	1.0.0-1	symbols 🔺
Addon Management		□ ☆	Symbols: Classificação e Codificação Bra	0.0.3-0	symbols
Catastro			Symbols: Collective Mapping	1.0.0-1	symbols
Chart			Symbols: Colors	1.0.0-1	symbols
Data-transforms			Symbols: Commerce	1.0.0-0	symbols
Database			Symbols: Crime Mapping Symbology (CMS)	1.0.0-2	symbols
Development			Symbols: Emergency	1.0.0-2	symbols
Dyschromatopsia			Symbols: Emojis	1.0.0-1	symbols
Formats	6000 6000		Symbols: Forestry	1.0.0-2	symbols
Geoprocess	2000		Symbols: G-Maps	0.0.1-2	symbols
Import And Export			Symbols: Geology	1.0.0-1	symbols
Internationalization	2002		Symbols: INSPIRE themes	1.0.0-2	symbols
Labeling			Symbols: Japanese	0.0.1-2	symbols
Layout	3333		Symbols: Military-APP6	0.0.1-1	symbols
OGC			Symbols: Navigational	1.0.0-1	symbols
Portable View	3333		Symbols: Numbers	1.0.0-2	symbols 💌
Raster					
Remote Services					
Symbology					
Symbols					
Table	•				

A continuación marcamos la biblioteca "G-Maps":

Symbols:	G-Maps			10000
	Symbols: Numbers	1.0.0-2	symbols	-
	Symbols: Navigational	1.0.0-1	symbols	
	Symbols: Military-APP6	0.0.1-1	symbols	
	Symbols: Japanese	0.0.1-2	symbols	
	Symbols: INSPIRE themes	1.0.0-2	symbols	- 22
	Symbols: Geology	1.0.0-1	symbols	
☑ ☆	Symbols: G-Maps	0.0.1-2	symbols	
	sympols: Forestry	1.0.0-2	sympois	33

Symbology based on the used by the Google Maps. The origin of the point symbols is "Map Icons Collection": http://mapicons.nicolasmollet.com/ The line and fill symbols have been made manually, with characteristics similar to the G.Maps.

Pulsamos el botón "Siguiente" y, una vez acabada la instalación, el botón "Terminar". Un mensaje nos indicará que es necesario reiniciar (en el caso de instalar plugins funcionales es así, pero no es necesario cuando instalamos bibliotecas de símbolos).

Si ahora vamos a cambiar la simbología de alguna de nuestras capas, por ejemplo "Locations", veremos que ya tenemos los nuevos símbolos disponibles:





Podéis echar un vistazo a las <u>bibliotecas de símbolos disponibles en la</u> <u>documentación</u>.

Y con este último ejercicio **acabamos este atípico curso de introducción a los SIG**. Esperamos que hayáis aprendido y, además, os haya resultado tan divertido como a nosotros hacerlo.

A partir de aquí ya estáis preparados para profundizar en la aplicación e ir descubriendo toda su potencia. Un último consejo...**utilizad las lista de usuarios** para consultar cualquier duda o comunicarnos cualquier problema con el que os encontréis:

http://www.gvsig.com/es/comunidad/listas-de-correo

Y recordad...gvSIG is coming!



3 EXTRA: MATERIAL ADICIONAL

Una vez acabado el curso puede que quieras seguir profundizando en el uso de gvSIG Desktop. A continuación encontrarás una serie de enlaces que te ayudaran a convertirte en todo un experto en el uso de un SIG.

3.1. Para usuarios...

- Aprende SIG en media hora: <u>https://blog.gvsig.org/2017/03/02/necesitas-media-hora-para-aprender-gvsig-desktop/</u>
- Geoprocesamiento vectorial: <u>https://blog.gvsig.org/2017/03/21/aprende-los-</u> secretos-del-geoprocesamiento-vectorial-en-gvsig-con-este-video-tutorial/
- Geoprocesamiento ráster: <u>https://blog.gvsig.org/2017/03/23/aprende-a-trabajar-con-modelos-digitales-del-terreno-y-geoprocesamiento-raster-con-este-video-tutorial/</u>
- 3D: <u>https://blog.gvsig.org/2017/03/31/video-tutorial-para-aprender-3d-en-gvsig-desktop/</u>
- Gráficas: <u>https://blog.gvsig.org/2017/07/11/crear-graficas-en-gvsig-desktop-video-tutorial-disponible/</u>
- Crear capas de eventos: <u>https://blog.gvsig.org/2017/06/22/tutorial-para-aprender-a-crear-capas-de-eventos-en-gvsig-desktop/</u>
- Crear Hiperenlaces: https://blog.gvsig.org/2017/06/29/video-tutorial-para-aprender-a-crear-hiperenlaces-con-gvsig-desktop/
- Simbología: <u>https://blog.gvsig.org/2017/06/01/video-tutorial-para-aprender-las-herramientas-de-simbologia-en-gvsig-desktop/</u>
- Aprende a crear un mapa temático: <u>https://blog.gvsig.org/2017/07/06/video-</u> tutorial-para-aprender-a-crear-un-mapa-tematico-con-gvsig/

3.2. Para comenzar a desarrollar...

- Scripting en media hora: <u>https://blog.gvsig.org/2017/03/07/aprende-a-programar-en-gvsig-en-media-hora/</u>
- Interfaces visuales, crear nuevos geoprocesos y documentación: <u>https://blog.gvsig.org/2017/06/15/nuevos-video-tutoriales-de-scripting-en-gvsig-desktop-trabajar-con-interfaces-visuales-crear-nuevos-geoprocesos-y-documentacion/</u>



3.3. Geoestadística...

- Geoestadística: <u>https://blog.gvsig.org/2017/03/15/disponible-video-tutorial-para-aprender-geoestadistica-con-gvsig/</u>
- Casos prácticos de Geoestadística con gvSIG Desktop y R: <u>https://blog.gvsig.org/2017/06/20/disponible-tutorial-de-casos-practicos-de-geoestadistica-con-gvsig-desktop-y-r/</u>